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证券代码：603893                                    证券简称：瑞芯微 

瑞芯微电子股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

（2025 年 6 月） 

投资者关系

活动类别 

 特定对象调研   □分析师会议   媒体采访    □业绩说明会  

□新闻发布会      □路演活动      现场参观   □其他         

参与单位 

（排名不分先后）华金证券、平安证券、长江证券、华福证券、东吴证券、

光大证券、国元证券、中信证券、兴业证券、麦高证券、宝盈基金、中

邮基金、东方阿尔法基金、太平基金、鹏华基金、守正基金、中欧基金、

嘉实基金、招商资管、国寿资产、东方红资管、混沌资产、善思投资、防范

非法证券期货宣传月“走进上市公司”活动一行 26 人、国元证券组织的投

资者“走进上市公司”活动一行 17 人。 

时间 2025 年 6 月 

地点 现场调研、电话会议 

接待人员 

董事、副总经理兼财务总监：王海闽（部分场次） 

董事会秘书：林玉秋（部分场次） 

证券部经理：陈楚毅（部分场次） 

证券部副经理：王家珺 

IR：周飏 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

一、公司介绍 

公司相关接待人员向投资者介绍了公司基本信息、主营业务、AIoT 发

展特点、公司经营情况后，进入问答交流环节。 

二、交流环节 

1、瑞芯微近年从消费电子向 AIoT、汽车电子等领域拓展，未来 3-5 年

公司如何定位核心赛道？是否会进一步调整业务重心？对应的研发投入占

比目标是多少？ 

回答：公司自 2014 年发展 IoT，2018 年发展 AIoT 以来，长期深耕 AIoT

市场，是国内 AIoT SoC 的领先者。据我们观察，AIoT 应用大部分在中国。

国内在 AIoT 的生态、规模、分工、性能/价格方面有明显的优势，市场空间

巨大、增长潜力广阔；公司下游 AIoT 布局近百条产品线，覆盖汽车电子、

机器视觉、工业应用、教育办公、商业金融、智能家居以及消费电子等各行

各业。 



 2 / 4 

长期稳定的高强度研发投入，为公司积累了 AIoT 的技术、产品、场景、

客户等核心优势。2024 年公司研发费用 5.69 亿元，后续公司仍将按照计划

保持研发投入的强度以打造产品序列的领先布局。 

2、公司历史上抓住过很多市场机遇，是因为公司技术领先还是对客户

需求把握前瞻？如何理解公司核心优势？ 

回答：一方面，公司二十多年来积累了“大音频、大视频、大感知、大

软件”的核心技术，并持续更新迭代自研的 NPU、ISP、高清视频编解码、

视频输出处理、视频后处理等核心 IP，通过芯片落地具体场景应用，并从

场景应用及下游数千家客户、生态合作伙伴反馈中把握未来的技术需求和

IP 迭代方向，实现芯片产品的准确定义和快速开发，形成公司独特的技术

优势。 

另一方面，公司构建“高端-中高端-中端-入门级”的全系列产品矩阵，

以高端旗舰级 AIoT SoC 芯片在各行各业快速突破，带动不同性能水平的芯

片在 AIoT 各产品线上覆盖多样化的算力需求，承载丰富的产品形态，形成

网格发展产品布局。 

据我们观察，AIoT 应用大部分在中国。公司依托 AIoT 核心技术、产

品组合、场景应用等优势布局，公司坚持用“芯”做好产品，面向 AIoT 未

来。 

3、AI 需求爆发的时代背景下，哪些类型的产品发展对公司来说比较受

益？ 

回答：随着国内 AI 大模型不断迭代升级、使用效果进一步提升，小型

化、专业化发展加速推进，端侧 AI 应用场景不断拓展，为边、端侧的 AIoT

快速发展带来更多机会，尤其是 AIoT 应用大部分在中国，我们看到当前国

内的 AIoT 百行百业正在蓬勃发展。 

目前，公司下游已有多个领域的客户基于瑞芯微主控芯片研发在端侧

支持 AI 大模型的新硬件，例如 AI 学习机、AI 玩具、桌面机器人、会议系

统、边缘计算等产品。同时随着 AI 技术不断渗透、应用场景持续拓展，AIoT

市场也在快速增长，随着 AI 大模型在教育、家庭、医疗、工业、农业、服

务业等边缘、端侧场景中持续加速落地，未来将赋能更多样的边、端侧 AIoT

产品。 

4、公司是否与主流的机器人厂商都对接了，产品有应用在人形机器人

上吗？  
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回答：公司与多种形态的机器人场景中的多家客户均有合作，公司已有

产品应用在人形机器人上，此外也用在工业机器人、服务机器人、仓储物流

机器人、陪护机器人、娱乐机器人、清洁机器人、四足机器人等各类非具身

的机器人产品。 

当前机器人行业整体市场需求仍在高速发展，公司布局多条产品线进

机器人，其中高性能芯片可以做“小脑”，特别是旗舰芯片 RK3588 凭借高

性能、接口丰富、可扩展性强等优势，是市面上各类机器人应用的主流选择

之一；RV 系列视觉芯片可以做机器人的“眼睛”；音频芯片可以实现机器人

“语音交互”。。 

5、目前公司前五大客户贡献了较大比例的营收，公司是否有计划拓展

更多中小客户以降低单一客户依赖风险？ 

回答：由于公司 95%以上都是经销，年报中列示的前五大客户实际上

为经销商数据，并非实际终端客户数据。 

公司终端的下游客户有近千家，客户资源丰富，不存在依赖单一大客户

的风险。 

6、公司产品出口到美国的比例有多少，二季度业绩是否受到影响？ 

回答：公司芯片主要应用于 AIoT，公司下游数千家终端客户中出口到

美国市场的整体占比较低。 

7、下一代旗舰芯片的研发进展如何？大概什么时候能量产？性能会比

现在提升多少？ 

回答：目前公司正在重点研发下一代先进制程旗舰芯片，芯片推出后，

会根据下游客户 design-in 的情况进入量产阶段。 

芯片定义目前还没有公开，但无论是工艺制程还是综合性能相较

RK3588 会有显著提高。具体数据请关注公司官网及官微后续发布的产品信

息。 

8、RISC-V 现在发展怎么样，公司芯片有计划采用 RISC-V 的内核吗？ 

回答：公司芯片目前以ARM架构为主，部分 SoC芯片会局部使用RISC-

V 模块代替 MCU 做一些内部控制，包括外设控制和低功耗设计等，达到整

体提高 SoC 芯片系统性能并在部分场景下有效的控制功耗。目前公司也有

基于 RISC-V 架构的新品在研。 

9、公司账上现金不少，未来会不会继续提高分红？ 
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回答：公司长期坚持通过现金分红提高投资者回报水平。公司 2020 年

上市融资净额 3.4 亿元，截止到 2023 年已累计分红 9 亿元，累计现金分红

比例 57%。 

2024 年度，公司已于春节前向股东每 10 股现金分红 2.5 元，年度利润

分配再次向股东每 10 股现金分红 6.5 元，两次合计向股东每 10 股派发现金

红利 9 元，现金分红比例高达 63%。 

时间 2025 年 6 月 30 日 

备注 
交流过程中，公司接待人员与投资者进行了充分的交流与沟通，严格按照有

关制度规定，不存在透漏任何未公开重大信息的情形。 

 


